

Landesverband der historischen Bürgerwehren und Stadtgarden in Württemberg und Hohenzollern



Der Landesverband ist ein **Verband** von derzeit **34** selbstständigen historischen Bürger- bzw. Stadtgarden, Bürgerwachen und Bürgerwehren innerhalb von Württemberg und Hohenzollern. Das Verbandsgebiet reicht derzeit vom Süden (Bodensee) von Friedrichshafen bis ganz in den Norden nach Bad Mergentheim. Er wurde am 24. Juli 1949 in Mittelbiberach gegründet. Die damaligen Gründungsmitglieder waren: Amtzell, Dietenheim, Ehingen, Laimnau, Mengen, Mittelbiberach, Niederwangen, Rottenburg, Saulgau (Bürgerwache und Stadtgarde) und Waldburg. Es gibt aktuell 9 berittene Wehren, 7 Fanfarenzüge, 6 Trompetercorps, 14 Musikzüge und 15 Spielmannszüge. Aus den Spielmannszügen hat sich sogar mittlerweile ein sog. „Verbandsspielmannszug“ gegründet. Der Sitz des Verbandes ist in Ehingen (Donau) und damit im Zuständigkeitsbereich des Regierungspräsidiums Tübingen.

Gemäß der Tradition „für Gott und für die Bewahrung der Heimat“ repräsentiert der Landesverband die Bürgerwehren und Stadtgarden. Der Landesverband fördert die Bürgerwehren und Stadtgarden, pflegt deren Zusammenhalt mittels Treffen, Tagungen, Lehrgängen, Kritik- und Wertungsspielen sowie weiteren Begegnungen und Veranstaltungen. Zudem berät und unterstützt er die Bürgerwehren und Stadtgarden in ihrem Bemühen um die Erhaltung von Tradition und Brauchtum. Er übernimmt ferner für die Mitgliedswehren das Zuschuss- und Ehrungswesen. Der Landesverband vertritt die gemeinsamen Interessen gegenüber der Politik, Behörden, Institutionen und der Öffentlichkeit. Der Verband unterhält auch ein Archiv und zusammen mit dem Freundeskreis Baden-Württemberg eine Verbandszeitschrift - den „Bunten Rock“. Die Verbindung zur Kirche ist den Bürgerwehren sehr wichtig. Sie beteiligen sich an den kirchlichen Hochfesten - wie beispielsweise an Fronleichnam und Prozessionen wie dem Blutritt in Weingarten.



Teilnehmer der Kommandantentagung 2022 in Crailsheim
(Foto: Peer Hahn)

Mitgliedswehren (2024 = 34 Vereine):

Gelbe Husaren Altshausen, Bürgerwehr Amtzell, Schützencorps Cannstatt (derzeit im Aufnahmeverfahren), Schützencorps Bad Mergentheim, Bürgerwehr Urach, Bürgerwache Crailsheim, Bürgerwehr Dietenheim, Bürgerwache Ehingen, Bürgergarde Ellwangen, Bürgergarde Esslingen, Bürgergarde Friedrichshafen, Bürgergarde Hechingen, Bürgerwehr Hüttlingen, Bürgerwehr Laimnau, Bürgerwehr Lauchheim, Bürgerwache Mengen, Bürgerwehr Mittelbiberach, Bürgerwehr Munderkingen, Bürgergarde Neuhausen, Bürgerwehr Niederwangen, Königsdragoner Ochsenhausen, Bürgergarde Ravensburg, Bürgerwehr Riedlingen, Bürgerwache Rottenburg, Stadtgarde Saulgau, Bürgerwache Saulgau, Bürgergarde Schömberg, Sieder Schwäbisch Hall, Hohenzollern Kürassiere Sigmaringen, Stadtgarde Stuttgart, Bürgerwehr Trochtelfingen, Stadtgarde Tübingen, Bürgerwehr Waldburg, Stadtgarde Weingarten

Den derzeitigen **Vorstand** bilden:

Landeskommandant Oberst Jürgen Rosenäcker von der Bürgerwache Crailsheim und der stellvertretende Landeskommandant Major Georg Bacher von der Bürgerwache Mengen.

Das **Landeskommando** besteht ferner (nach Wahl 2023) aus:

dem **erweiterten Vorstand** mit Kassier Hauptmann Walter Stützle aus Munderkingen und Schriftführer Hauptmann Matthias Ulbrich aus Rottenburg vier Vertretern aus den Reihen der Kommandanten:

Hauptmann Dirk Riegger aus Bad Saulgau
Hauptmann Dr. Michael Mayer aus Neuhausen
Hauptmann Josef Stocker aus Ehingen
Major Alexander Götz aus Rottenburg

einem Vertreter der berittenen Wehren:
Rittmeister Albert Steinhauser aus Altshausen

und dem Verbandstambourmajor Jürgen Zeller aus Ehingen

Im Verband gibt es auch Ehrenlandeskommandanten:
SKH Herzog Carl von Württemberg (verstorben 2022), Ministerpräsident a.D.
Erwin Teufel und Oberst Harald Neu.

Veranstaltungen:

Jährlich stattfindende **Kommandantentagung**. Hier treffen sich alle Kommandanten und Stellvertreter zum Meinungsaustausch sowie zur Besprechung aktueller Themen.

Landestreffen – letztmals 2023 erstmals zusammen mit dem bad. Verband in Ehingen/Donau.
Hier treffen sich alle 34 Mitgliedswehren zur Pflege der Kameradschaft mit Zapfenstreich, ökumenischen Feldgottesdienst, Empfang und Festumzug



Großer Zapfenstreich 2019 am Landestreffen in Schwäbisch Hall

Verbandsschießen – letztmals 2023 in Ehingen und in Ellwangen mit KK-Gewehren durchgeführt.

Auch mit dem **Freundeskreis** der historischen Bürgerwehren in Baden-Württemberg und mit dem **Nachbarlandesverband Baden-Süd Hessen** werden gerne gemeinsame Veranstaltungen durchgeführt.

z.B. Veranstaltungen mit der Bundes- oder Landesregierung und deren Institutionen sowie mit Personen aus Politik und öffentlichem Leben.



Streitkräfteempfang des Landes in Stuttgart (Foto Wolfgang Vogt)



200 Jahre Cannstatter Volksfest – Zapfenstreich
(Foto Thomas Niedermüller)



80. Geburtstag SKH Herzog Carl von
Württemberg (Foto Siegfried Zanzinger)



Landeskd. Böhm, MP Kretschmann mit Ehefrau und Landeskd. Rosenäcker vor dem Schloss in Mannheim 2017 (Foto Wolfgang Vogt)



75. Geburtstag von Bundesfinanzminister Dr. Wolfgang Schäuble in Offenburg (Foto Wolfgang Vogt)



Blutritt Weingarten 2019 - Gelbe Husaren Altshausen (Foto Jürgen Rosenäcker)

Aus 2022:



Gardeappell Ellwangen (Foto Hafi)



Streitkräfteempfang in Mannheim (Foto IM)



Kanonenfest in Rottenburg (Foto BW Rottenburg)